

古代の人々は、水辺や湿地帯に生える植物を生活のためによく利用していました。それは身分の低い人たちだけではなく、天皇や貴族も同じでした。平安時代の「延喜式」によれば、攝津国（現在の大阪府北部から兵庫県南部）から天皇の御輿（みよし）を作るための菅が納められていたようです。このように、

は全ての人に身近なものだったため、「万葉集」にもそれに関わる歌がいくつか残されています。

今回紹介するこの歌は吉野の水隈、つまり吉野川が折れ曲がりで、「おし照る 難波笠（うね 波簾笠）」とあります。その菅について、編むつもりもないのに刈るだけ刈つておくことは、その不満が述べられています。このため、吉野川で

## み吉野の

## 水隈が菅を編まなくに

# 刈りのみ刈りて 亂りてむとや

作者未詳（巻十一・二八三七）

の菅刈りも笠か何かを編むために行われること多かったのかもしれません。菅笠は難波のもの有名だったようですが、「おし照る 難波笠（うね 波簾笠）」は誰が着む 篠ならぬ誰も着けようとは思わないなるでしょう、といった意味になります。しかし実は、この歌は女性の例えで、訪ねぬ男への不満が歌われていると言われています。

【訳】み吉野の川隈の菅を笠に編むつもりもなく、刈るだけ刈つて乱そうとなさるのですか。

（県立万葉文化館主任研究員・吉原啓）

|| 次回は18日

なるでしょうか。恋人に誠実さを求める心が歌い表されています。ところで、菅笠などの菅細工を作るには、刈った菅を乾燥させて保存し、使う際に水に浸して柔らかくしてから使うそうです。ただし、つまり婚姻関係になるつもりもないのに契りを結んで私の心をかき乱そうとする結んだ男性が離れていないかないよう女性がけん制した歌ということになります。

やまと  
万葉がたり

くに」（巻十一・二八一九）という歌があります。そのまま読めば、菅笠を着けもせずに古びさせておいたら、も

うです。このため、吉野川で

私は夏が大の苦手です。先日仕事帰りに見えた空が高く、透き通る月光が秋めいていて、心が躍りました。そんな秋は、月をめぐる季節です。今年の中秋は13日でしたね。今回の歌の季節は不明ですが、月をめぐる万葉びとたちの思いをご紹介します。

月を見ると同じ国にいることが実感できることあります。「月見れ

い妻（あるいは恋人）との間には山が隔たつていて逢うことができない、といいます。山は二人の間を引き裂く、越えがたい障害として捉えられています。「隔り」が二度も使われていることか

ば同じ国なり山こそば

君が辺を隔てたりけ

れ」（巻十八・四〇七三）。この歌は大伴家持の越中國守時代の部下であつた大伴池主が、越前國に赴任した後に詠んだ歌です。二人は上司と部下でありながら、詩歌を贈りあう親友でした。同じ国土にいるのに親友に会えない歯がゆさを、月と山に託したのだといえます。おそ

## 月見れば 国は同じそ 山隔り 愛し妹は

### 隔りたるかも

柿本人麻呂歌集（巻十一・二四二〇）

らぐ今回の歌は、会いたい人に会えない思いを詠む時の定型として知られた歌だったのでしょう。

私はこれらの歌を見て、ある漢詩を思い出しました。「山川域を

に寄せて、共に來縁を結ほん」。長屋王が唐の鑑真に贈った袈裟に使われていることか

ら、隔たつた二人の頭上に輝く月の風景が、いつそう際だつて、同じ発想の歌は他にもあります。「月見れ

がりは実際の距離ではないという、強いメッセージが込められています。今回の万葉歌も、歌の真意はここにありますのかかもしれません。万葉ひとたちが誰かを思う時に見た月。彼らと同じ月を見ていると思ふと、当たり前の風景は急に違う景色に変わります。「万葉集」をもっとと知りたくなるゆえんです。

（県立万葉文化館主任研究員・大谷歩）

||次回は10月2日

# やまと 万葉がたり

らぐ今回の歌は、会いたい人に会えない思いを詠む時の定型として知られた歌だったのでしょう。

私はこれらの歌を見て、ある漢詩を思い出しました。「山川域を

に寄せて、共に來縁を結ほん」。長屋王が唐の鑑真に贈った袈裟に使われていることか

ら、隔たつた二人の頭上に輝く月の風景が、いつそう際だつて、同じ発想の歌は他にもあります。「月見れ